



Editoriales y Artículos de Opinión

10 de diciembre del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¿Cuándo dejará Zacatecas de ser sinónimo de horror?

En algún rincón de contraportada de un periódico diario nacional leímos esta interrogante, que mal ilustra el realismo que actualmente se vive entre los zacatecanos, sobre todo en Fresnillo, Jerez, Guadalupe, Calera, Tepetongo, Valparaíso y Zacatecas Capital, un colectivo de escenarios en muchas y repetidas ocasiones rehenes de la más virulenta e inmisericorde violencia, un comportamiento aberrante e inmoral que contradice todo gesto humanista, clemente, compasivo o de perdón a los semejantes, sean adversarios, enemigos o inocentes.

Nos parece que todo comenzó aquel fatídico amanecer de enero pasado, cuando fueron lanzados a la plaza de armas, frente al Palacio de Gobierno, 10 cadáveres de personas que habían sido ejecutadas con saña inaudita y que todo mundo aquí, allá y lo transnacional, se interpretó como amenaza, advertencia, reto y desafío al nuevo gobierno de DAVID MONRE-

AL ÁVILA, pero más significó una ofensa, un atentado a la sociedad ya metida en las turbulencias de la criminalidad y que a los cuatro vientos ha reclamado y exclama la inmediata restauración de la paz y tranquilidad a fin de continuar por los senderos del bienestar social, de la transformación y de la nueva gobernanza.

RECUESTO DEL 2022

Ha sido pues, un 2022 donde la violencia ha impedido la cabal transformación y cuyos días, semanas y meses han sido sembrados de tragedia mortal sin tregua, que no solo han generado malestar social, sino que han extendido terror, miedo, temor a salir a las calles, incertidumbre al emprender negocios o empresas; que han provocado el irracional e inhumano desplazamiento de comunidades enteras, sean de Fresnillo, Valparaíso o Jerez, como así continúan grandes grupos sociales de las comunidades de Palmas Altas, Sarabía, Villa Hermosa, Ermita de los Correa, entre otras que sobreviven refugiados con familiares, amigos y parientes en los Estados Unidos.

Ha sido tanta, tan excesiva e intensa la barbarie, que se sucedieron escenas de

cadáveres colgados en los puentes, muertos encobijados y tirados por las calles y carreteras, hasta perros deambulaban con extremidades o una cabeza en el hocico; maestros, sacerdotes, médicos, enfermeras, profesionistas, mecánicos, peluqueros, taqueros, comerciantes, taxistas, ganaderos, rancheros, son acosados, amenazados, perseguidos y cuando menos extorsionados; presidentes municipales amenazados, comisarios y delegados advertidos; no parece haber límites, porque ya se han sobredimensionado los hechos para hacer víctimas a un General coordinador de la Guardia Nacional y a un Juez.

La gente, las familias, en las comunidades temen agudización de los hechos sangrientos, que más vidas se pongan en peligro, todavía no se asegura el tránsito a la normalidad, la certidumbre y estabilidad, aunque crecen las exigencias desde la sociedad, los empresarios, maestros, campesinos, comerciantes, migrantes, los alcaldes SAÚL MONREAL, JORGE MIRANDA, JULIO CÉSAR CHÁVEZ, diputadas y diputados de la pluralidad ideológica, en el poder o de la oposición, son coincidentes en reclamar fortalecimiento y cambio de estrategias, sin desconocer que la nueva gobernanza y la federación, hacen efectiva coordinación y suman todos los esfuerzos por superar las condiciones de violencia.

Por eso el cuestionamiento de los zacatecanos, ¿cuándo llegará ese cuando de superar el horror y contener la violencia e inseguridad?

La gente, las familias, en las comunidades temen agudización de los hechos sangrientos, que más vidas se pongan en peligro.

Inician las compras navideñas para la familia

Redacción
@Zacatecasimagen

Con la llegada de la temporada decembrina inicia también la tradición de comprar los regalos para intercambios y la familia.

Para los afortunados que ten-

drán aguinaldo y recursos suficientes para realizar regalos este año, las compras ya empezaron.

Esta casa editorial a través de su portal web, www.imagenzac.com.mx preguntó a sus lectores en el sondeo diario: ¿Ya empezó a comprar sus regalos navideños?

El 59.65% respondió que solo ha comprado los regalos de la familia; el 22.81% ya compró los de los intercambios y 17.54% que ya ha comprado todos los regalos.

La Navidad es sinónimo de gastar mucho en los regalos, celebraciones, las comidas con familiares y amigos, intercambios y más, por lo cual se recomienda que antes de llevarse una sorpresa en enero con la falta de recursos, se establezca un presupuesto base y comparar presios.

Sondeo imagenzac.com.mx

¿Ya empezó a comprar sus regalos navideños?

El 59% de los participantes en el sondeo diario señaló que ya compró los regalos para la familia.



Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Y sigue la burra al maíz

Me sigue sorprendiendo que después de varios años, sigamos escuchando una cantidad inigualable de ocurrencias surgidas de la prehistórica mente de nuestro presidente.

Hace algunos días Don Andrés tocó el tema de la posible creación de una compañía aérea nacional, la cual podría retomar el nombre de la extinta Mexicana, donde para no perder la costumbre, estaría administrada por las Fuerzas Armadas de nuestro país. ¿No se escucharía mejor SEDENA Airlines?

Según correos filtrados por hackers (tema viejo y muy manoseado), el proyecto de esta aerolínea replicaría el modelo de operación cubano donde las Fuerzas Armadas de aquel país explotan aeropuertos, hoteles y una aerolínea entre otras unidades de negocios turísticos.

Comentó también que esa noticia no nos debería de sorprender ya que antes el Estado contaba con Mexicana de Aviación y Aeroméxico.

Dijo el presidente que ya se estaba haciendo un análisis económico para ver si habría viabilidad en tener una compañía aérea pública que lograra el punto de equilibrio o utilidades en un corto periodo de tiempo. Remarcó que esta nueva unidad de negocio no significaría una gran inversión ya que los militares cuentan con aeropuertos, talleres, pilotos y mecánicos especializados que ayudarían a optimizar su desempeño. Claro está que el avión insignia de esta sería el invendible avión presidencial y algunos más que se rentarían para la operación de la aerolínea.

No debemos de olvidar que Mexicana de Aviación suspendió vuelos en 2010 dejando sin trabajo a miles de familias que trabajaban para esta, las cuales y después de muchos años desalojaron el aeropuerto internacional de la CDMX hace un par de meses atrás. Nuestro mandatario justificaría esta barbaridad como la generación de ingresos para las Fuerzas Armadas sin que salgan del presupuesto ¿qué le parece?

Si consideramos cierta lógica empresarial, me hacen mucho ruido varios temas los cuales le expongo a continuación.

a) Uso de dinero público. Nuestro ejército se financia del presupuesto público, lugar de donde saldrían todas las aportaciones que se necesiten de capital para operación, compra o renta de equipo, gastos, etc. Que mal que los que trabajamos y contribuimos seremos socios de un negocio que no tiende a ser bueno, asimismo la contratación de personal, slots, personal de tierra y combustible saldrían de la misma bolsa; sí, sus impuestos.

b) Si hablamos de empresas, no se puede pensar en ser juez y parte en el juego. Si la SEDENA contara con una aerolínea, no dejaría de ser autoridad militar, adoptaría en el juego el liderazgo en la aviación civil teniendo en su poder aeropuertos y aerolínea comercial.

Actualmente el Ejército tiene la promesa de concesión de algunos aeropuertos del sur tales como Campeche, Palenque y Chetumal. No debemos de olvidar que actualmente el AIFA es operado por los castrenses sin mucho éxito comercial, ya que a la fecha sigue sin vuelos. ¿Ya revisó cuánto se le dará de subsidio para su ope-



RAÚL MUÑOZ DEL COJO

ración en el año entrante? Así no se puede.

c) Comentó también que podría usar el nombre de Mexicana como opción, mismo que considero le saldría muy caro, ya que desde su quiebra sigue en litigio y deberá ser propiedad de los trabajadores afectados, situación que dificultaría la transacción ya que son varios miles en los que habría que repartir la venta de marca y seguramente no es algo que a todos les convenga.

d) Amenazó el presidente con el cabotaje en caso de que no bajaran los boletos de avión. Por si no lo sabe esta palabra se usa para permitir a aerolíneas internacionales que vuelen de punto a punto en territorio nacional, detalle que actualmente es reservado solo para las compañías nacionales. Si esto llegara a pasar, la tendencia es la desaparición de las aerolíneas mexicanas, ya que serían absorbidas por los monstruos internacionales. Por otro lado y en caso de existir una aerolínea del Estado, no habría competencia justa, ya que el combustible y algunos aeropuertos serían manejados por ellos mismos.

Es una pena que aparte de perder categoría en la aviación internacional, se trate de acabar con empresas como Volaris, Viva Aerobús y Aeroméxico, situación que pondría en jaque a nuestro país, ya que el transporte aéreo puede pasar a manos extranjeras y le recuerdo que ese si es tema de seguridad nacional. Sin dudarlo y, ante este escenario, la aerolínea y los aeropuertos de la SEDENA romperían al operar, como se piensa todas las reglas existentes de competencia.

Si existiera un poco de capacidad de análisis por parte de nuestras autoridades federales podrían ver los nulos casos de éxito en empresas de gobierno por el mundo. En nuestro país simplemente y con el paso de los años, hemos visto quebrar a muchos entes empresariales de este tipo. Ojalá y nuestro gobierno se dedicara a lo que debe hacer; gobernar y ser facilitador para que los que nos dedicamos a la empresa podamos trabajar sin tantos problemas.

Parece ser que no les basta con destruir e inhabilitar lo que funcionaba, ahora quieren dejar una herencia de lastre económico a las nuevas generaciones. Dese cuenta, Sr. López, que el conocimiento y experiencia en puestos clave sin duda son mejores que la honestidad. Es imposible pedir un cambio ya que lo hecho, hecho está. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Puede ser destituido este secretario de Seguridad Pública (Adolfo Marín Marín), y puede llegar otro, pero si no hay un proyecto, si no hay una altura de miras va a seguir llegando uno y otro, y no se va a poder abatir esta circunstancia, si desde la cabeza las cosas no están funcionando bien, es un estado ingobernable en el que estamos viviendo”: Marcelino Rodarte Hernández.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 9 de diciembre de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

ES POR demás -este gobierno sigue los pasos al de don Alejandro Tello en el caso de la violencia e inseguridad-, no veo cuando don David Monreal Ávila cumpla sus promesas de terminar con la violencia e inseguridad, y regresarnos la paz y la tranquilidad prometida cuando andaba en campaña electoral.

-AHORA nomás falta -madre Teresa- que la Sara resulte igual o peor que la Cristina y le esté metiendo las manos al cajón del SEDIF y al del Patronato de la Feria Nacional de Zacatecas (FENAZA): debería de haber una Fiscalía Especial Para Servidores Públicos, totalmente independiente y con presupuesto propio asignado directamente por la Federación.-

-ESO SERÍA estupendo -dice don Roberto-. Así sería más fácil combatir la corrupción y acabar con la impunidad, impunidad que el propio ‘Rey David’ encubre, como lo hace con la famosa ‘Estafa Legislativa’, que cometieron la mayoría de los diputados de la anterior legislatura, como en su momento lo denunció Ernesto González Romo, ¿lo recuerdan?-.

-POR SUPUESTO, levantó mucha polvareda, incluso, comentamos que era una buena oportunidad para que don David demostrara que, efectivamente, iba a terminar con la impunidad.

“NO SE dio así y ya nadie se acuerda de tan millonario fraude, para el cual compraron facturas falsas, delito tan aberrante que tanto comenta el señor Presidente don Andrés Manuel López Obrador”.

-PUES SÍ, mi ‘cabecita de algodón’ no se cansa de reclamarles a los jueces que sean tan blandengues y cómplices con los vendedores de facturas apócrifas, pero hay

Mi Jardín de Flores

También David Está Perjudicando a Ricardo

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Ernesto González Romo



Gabriela Pinedo Morales



Ricardo Monreal Ávila

mucha gente metida en esa movida, sobre todo en el Poder Judicial.-

-ES CORRECTO -contesta don Roberto-, incluso, una de las diputadas que participó en la ‘Estafa Legislativa’ es Gabriela Evangelina Pinedo Morales, exdiputada local participante en ese escandaloso y multimillonario fraude, a quien ‘El Rey David’ premió con la Secretaría General de Gobierno, así es ¿de qué lucha contra la corrupción habla el gobernador, pues no sólo protege a la supuesta defraudadora, sino que se la lleva a Palacio de Gobierno y la nombra titular de la Secretaría General de Gobierno.-

-DON DAVID es amante de la política kfkiana, pero independientemente de este caso de la multimillonaria ‘Estafa Legislativa’, el gran problema que tenemos es la



David Monreal Ávila

violencia-inseguridad, ¿no creen ustedes?-.

-POR SUPUESTO: los asesinatos, desapariciones forzadas, secuestros, extorsiones van de la mano y son -sin menospreciar los casos de corrupción de funcionarios- el pan de cada día.

Asesinatos y Desapariciones

“QUIENES no pierden la capacidad de asombro son los fresnillenses: como hoy viernes lo publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**: asesinaron de varios balazos a Arturo Luna Rojas, cuando al filo de las 8:00 de la mañana salía de su casa ubicada en la calle Tlaxcala, en el centro de la ciudad. Arturo Luna era una celebridad, trabajaba como administrador del Rastro y tenía una cadena de taquerías. A pesar de la hora y de lo céntrico de su casa, no

hubo detenidos.

“EN GUADALUPE se cometieron dos asesinatos: un taxista que fue ejecutada a balazos cuando conducía por la noche el carro de alquiler número 46, por la calle Orquídeas, colonia Mezquital de Guadalupe; y el de otra persona en el camino de terracería que va a La Blanca; el cuerpo sin vida fue hallado por pobladores a eso de las 7:30 de la mañana.

“EN NINGUNO de estos dos asesinatos a tiros, se detuvieron a los criminales.

“Y EN Ciudad Cuauhtémoc, los narcoservicios al servicio del ‘crimen organizado e inteligente’, como lo reconoce ‘El Rey David’, previo secuestro y tortura dos personas fueron asesinadas a plomazos y sus cadáveres arrojados en la carretera Federal 45, en el tramo Ciudad Cuauhtémoc-Cosío, alrededor de las 9:00 de la mañana.

NO, TAMPOCO hubo detenidos.

“GOZAN de patente de corzo, ¿en cuántos saldrá una credencial de esas?”.

-HABRÁ QUE preguntarle a ‘El Deivis’.

“QUIENES también gozan de patente de corzo, son los secuestradores; hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, publica tres Cédulas de Búsqueda: la de LESLY DANIELA SALADO FLORES de 18 años, desaparecida en Fresnillo, Zacatecas, el 6 de diciembre de 2022.

JOSÉ ANTONIO GARCÍA de 20 años, desaparecido el 1 de diciembre del presente año, en la capital del estado y,

REYES CLETO ROMERO de 62 años, desaparecido en Pinos, Zacatecas, sin especificar la fecha.

El mal Gobierno de ‘El Rey David’, Perjudica a Ricardo

-NO OBSTANTE que el diputado por el PVEM, don Xerardo Ramírez, es de los aliados de Morena a nivel estatal y nacional, no deja de reconocer que las más de 20 mil firmas, de ciudadanos zacatecanos, que piden que don David Monreal renuncie a la gubernatura de Zacatecas, por su pésimo desempeño, es un duro golpe para él, ya que es un reflejo ciudadano y debería de reflexionar.-

-NAAA... ‘El Deivis’ está ensoberbecido, para él haber llegado a Palacio de Gobierno, ‘haiga sido como haiga sido’, es lo importante, lo demás le vale tres cacahuates, pues todo se le resbala: se siente amo y señor de Zacatecas, ¡pero está jodido!-.

-SIN EMBARGO está muy quemado, tanto o más que Ricardo Monreal, quien aparece en una encuesta del Diario Refor-

Pasa a la Página 6 ➤

◀ **Viene de la Página 4**

ma como el peor candidato no sólo de Morena, sino de todos los partidos políticos, con 4% de intención del voto:

SIMPATIZANTES de Morena, ponen arriba a Claudia Sheimbaum con 31%, Marcelo Ebrard 25%, Adán Augusto 5% y Ricardo Monreal 4%.

SIMPATIZANTE de Movimiento Ciudadano le apuestan a Luis Donaldo Colosio 37%, Samuel García 8% y Enrique

Alfaro 6%.

SIMPATIZANTES DE PAN-PRI-PRD, dan a Ricardo Anaya 11%, Alfredo del Mazo 6%, Margarita Zavala 5%, Santiago Creel 5%; ¿creen que estos partidos, al igual que MC, vayan a darle la candidatura a Ricardo Monreal? Es obvio que no: Ricardo es el peor calificado de todos los suspirantes, pues además de su pésima campaña, 'El Rey David' le está haciendo mucho daño con su pésimo gobierno.

VÉANLA: Reforma es muy certera en

sus encuestas y Ricardo Monreal resulta el peor de todos los candidatos de todos los partidos.

-YO CREO que, además, don David erró su plan: no debió, ni debe seguir coqueteando con la derecha conservadora y con los periodistas adversarios de nuestro señor Presidente don Andrés Manuel López Obrador: yo casi me desmayo la primera ocasión que lo vi en entrevista con el joven Carlos Loret de Mola, después con la señora Adela Micha, don Joaquín López-Dóriga, don José Cárdenas, don Ciro Gómez,

don Pedro Ferriz, Pedro Ferriz jr, don Héctor de Mauleón, doña Carmen Aristegui, Ricardo Alemán y muchos más.

-SIN OLVIDAR, que 'El Monris' le echa indirectas a AMLO; se peleó con la Layda Sansores y comenzó a dividir al Senado y a soltar carretadas de dinero a periódicos antiAMLO, un auténtico desastre; Monreal es un aspirante muerto a la Presidencia, pero él no lo sabe-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Sobre el Humanismo

MAURO GONZÁLEZ-LUNA M.

En estos días se está hablando mucho en México acerca del humanismo, sin saber exactamente cuál es su origen o qué significados tiene.

Dos autores de prestigio incontestable, el filósofo Jacques Maritain y el teólogo Henri De Lubac, arrojan mucha luz sobre el tema. El primero en su obra llamada "Humanismo Integral", publicada en 1936, y el segundo en su libro titulado "El Drama del Humanismo Ateo", del año 1967.

Humanismo integral es, para Maritain, un nuevo humanismo que superará al humanismo antropocéntrico que engendró una civilización profana, y que paulatinamente hizo a un lado al Dios de la Encarnación.

Humanismo antropocéntrico que surge a raíz de la disolución de la Edad Media, en la cual todo lo humano se encontraba "bajo el signo de lo sagrado". En tal humanismo se transita del "culto del Verbo hecho Hombre al culto del puro Hombre". Son los tiempos del Renacimiento y después de la Reforma, en que se pretende la "rehabilitación antropocéntrica del hombre".

Una rehabilitación que produjo progresos como la "adquisición de conciencia de sí", como la conquista de la naturaleza por la ciencia, pero al fin una rehabilitación de la criatura replegada sobre ella misma, desvinculada de "su principio vivificador trascendente". Rehabilitación que arrancó las raíces nutritivas, imperecederas del ser humano.

Dicha desvinculación condujo, dice Maritain, a la "tragedia del humanismo", pasando por la exaltación desmesurada de la personalidad del ser humano por parte de Descartes, Kant y Rousseau, a su degradación en Darwin y sus referencias al origen simiesco de la persona sin discontinuidad metafísica, es decir, sin que, "en un momento dado, comience con el ser humano algo completamente nuevo en la serie evolutiva"; a su degradación en la metafísica de Freud -no de sus métodos de investigación- para la que en puridad ya no hay personalidad, sino tan solo "el movimiento fatal de las larvas polimorfas del instinto y del deseo"; a su degradación en el ateísmo de Marx, quien para destruir al repulsivo hombre burgués, aniquila al hombre mismo y a sus libertades.

En el humanismo nuevo hay que rehabilitar a la persona humana para que no sea "desconocida ni aniquilada ante Dios", pero no rehabilitándola sin Dios, sino en Dios, en el Dios personal. Un humanismo enraizado en la trascendencia, integral, "humanismo de la Encarnación", dice el converso francés. Humanismo nuevo que le da su lugar a Dios y al ser humano. Humanismo que no es maniqueo, en el que no hay lugar para los errores de Lutero o Voltaire, por ejemplo, pero sí para Lutero y Voltaire, como admirablemente señala Maritain.

Un humanismo maniqueo, es en realidad, inhumano al excluir al otro, al que no coincide con una determinada forma de pensar, al que no es proletariado como en el marxismo, o al pobre en el capitalismo burgués,

cuyo talante es de desprecio de ese pobre. Humanismo integral, nunca exclusivo, que no busca retroceder a otras épocas, sino avanzar a nuevas estructuras de civilización, a una renovación de costumbres afines al fermento del Evangelio.

Por otra parte, De Lubac nos habla del drama del humanismo ateo, de ese de Comte, Feuerbach, Marx y Nietzsche, que son humanismos anticristianos, cuya base común es la negación de Dios. Estos señores, comenta De Lubac, "estaban convencidos de que la fe había desaparecido para siempre", pero frente a ellos surge espléndida la figura del profeta y genio ruso, Dostoievski. Éste anuncia "la victoria de Dios en el alma humana, su eterna resurrección".

El ser humano puede organizar la tierra sin Dios, es cierto, pero sin Dios ¡la organiza contra la persona humana!, sentencia De Lubac al hablar del ruso genial. Para profundizar y sacar lecciones para la historia personal y colectiva, habrá que leer a fondo a Maritain y a De Lubac, entre otros.

Ya hablando de México, y en diferente nivel y contexto, Luis Calderón Vega, biógrafo original del otrora Partido Acción Nacional fundado en 1939, llamó a la doctrina de dicho partido, "Humanismo Político", expresión esa que a la vez sirvió de título a un libro del primer y más brillante candidato presidencial del PAN en 1952, Efraín González Luna. Doctrina sólida y fecunda que se nutrió del fermento de la doctrina social católica, que concilia justicia y libertad, que da prioridad al trabajo sobre el capital, y que fue sustituida mucho después, a fines de 1988, a manos de Luis H. Álvarez, Castillo Peraza y otros claudicantes, por una doctrina neoliberal que es en la práctica política, la prevaleciente en la actualidad. Y finalmente, se habla hoy de un "humanismo mexicano" que no es otra cosa que un eslogan infecundo de paternalismo de cuño electorero, sin real fundamento doctrinal ni filosófico.

Termino. La tarea pendiente, indica Maritain, "es salvar las grandes verdades humanistas desfiguradas por cinco siglos de humanismo antropocéntrico", que ha corrompido la cultura humanista hasta nuestros días con ideologías envilecedoras de la naturaleza humana.

Había pensado ya no escribir sino hasta enero del 2023, pero decidí escribir este artículo en vísperas de entrar de vacaciones. Aprovecho esta circunstancia para desearles a mis amables lectores zacatecanos una Navidad Feliz y un Nuevo Año próspero y saludable.

P.D. Y hablando de un humanismo democrático, si Ricardo Monreal decide cruzar el Rubicón, es decir, si decide poner freno al Plan B electoral en el Senado, se habrá convertido, sin duda, en el candidato natural de la oposición a la presidencia. Dice el dicho que para que la cuña apriete, tiene que ser del mismo palo. Tal decisión definirá su porvenir político, brillante u oscuro, y el de la democracia, en un momento determinante de la historia patria. ■

Zacatecas en el movimiento autonómico y las Cortes de Cádiz

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Zacatecas, entre 1793 y 1810, contaba con una población que fluctuó entre 118,127 y 140,723 Hbts., según A. Commons, (1993).

Población que denota un bajo crecimiento demográfico, existencia de sequías con crisis agrícolas, y muy probablemente, estancamiento de la minería. En todo caso, el bajo crecimiento poblacional en 17 años refleja un pobre y moderado crecimiento económico.

La coyuntura o tiempo de "corta duración", que inicia con la invasión napoleónica a España en 1808, continuó durante toda la segunda década del siglo 19, cuando se libraron los combates por la autonomía de las colonias o reinos de la monarquía española americana que terminarían independizándose. Tanto la autonomía, primera fase del movimiento independentista, como la independencia misma, estuvieron enmarcadas por la actividad parlamentaria de las Cortes de Cádiz y los acuerdos que éstas tomaron en ausencia, pero en nombre del monarca depuesto, Fernando VII, llamado "el deseado". El acuerdo más importante y trascendente fue, desde luego, la promulgación de la Constitución liberal de 1812. Por eso es que es válido sostener que la revolución de independencia se dio por la vía parlamentaria con las deliberaciones de los diputados provinciales de todo el imperio, tanto de la península como de los reinos de ultramar, y la fase armada de los ejércitos de insurgentes liberales versus realistas serviles, que como en el caso de la Nueva España combatían. Curiosamente, ambos luchaban y se combatían entre sí en nombre de "el deseado", así como en defensa de la religión. Por eso es que la guerra iniciada por los insurgentes de la América Septentrional, encabezados por clérigos y criollos, buscaba, en sus inicios, la autonomía, más que combatir a la monarquía. Sin renunciar a seguir bajo el manto protector del monarca y la religión católica, buscaban quitarse el dominio de las autoridades virreinales que ejercían sobre los sectores más productivos de la sociedad, en los que descansaba la economía de la colonia. Por eso entre la proclama de Hidalgo estuvo la de "...vamos a coger gachupines", con dedicatoria a los españoles peninsulares que ostentaba los altos cargos en el gobierno. No pretendemos hacer un análisis detallado de la independencia, tema sobre el que ya existe una gran cantidad de estudios. Nos conformaremos con abordar el marco en el que se desarrollan los debates de las Cortes que aprobarían la constitución de la que se derivó el "Proyecto de

Reglamento para el arreglo general de la Enseñanza Pública".

En la provincia de Zacatecas, especialmente en la capital, ocurrieron acontecimientos entre dos partidos o posturas que surgieron entre los ricos mineros, comerciantes y las élites políticas ante el movimiento de masas encabezado por el cura Hidalgo. En Zacatecas no fueron muchos ni notables los episodios de guerra que ocurrieron. El ayuntamiento de la capital desplazó al gobierno de la intendencia en el renglón político. Desde los años previos al estallido revolucionario, la élite zacatecana estuvo constituida por los nobles hacendados criollos; los poderosos mineros españoles de origen vasco, en su mayoría, y los hacendados medios; todos relacionados por lazos de parentesco, relaciones económicas y sociales. Esta élite de ricos controlaba los hilos de la política. Ellos decidirían el rumbo de la guerra de independencia en su provincia. Proceso que no fue distinto a otras regiones de la Nueva España con facciones que simpatizaron con la insurgencia y otras con la contra-insurgencia que, al mando de Calleja, el General en jefe de los ejércitos realistas, terminarían por imponerse en un lapso muy corto, sin que se libraran combates de gran importancia. Además de la capital tomada por un lapso breve por Ignacio López Rayón, sólo ocurrieron escaramuzas de combate en Pinos y Nochistlán.

Aunque se le ubica en la ruta de la independencia porque por ahí pasó y estuvo Miguel Hidalgo, militarmente, Zacatecas no tuvo la importancia que tuvieron otras regiones.

Los diputados que acudieron a Cádiz, en representación de sus provincias, clérigos en su mayoría, e integrantes de las profesiones conocidas después como liberales, fueron sujetos preparados y con un bagaje cultural por encima del promedio de sus coetáneos. Eran gente ilustrada, con conocimiento y dominio de las Luces. Dueños del conocimiento adquirido en los colegios y universidades por las que habían pasado. Tal fue el caso de José Miguel Gordoa y Berrio, quien, por haber nacido en Pinos, con el grado de doctor, con residencia en Guadalajara, pertenecía a la jerarquía eclesiástica de la diócesis de la que formaba parte la provincia de Zacatecas. Representando a Zacatecas en las Cortes, en las que Gordoa fue su presidente durante el periodo en que estuvo. Como el resto de los diputados, el piense llevaba la encomienda de hacer del conocimiento las demandas y necesidades de sus paisanos en materia de economía, gobierno, desarrollo y otros tópicos, sin que llegara a faltar el educativo. ■

Mucho cuidado con las recurrencias de Ricardo Monreal, no sólo porque hace escuela reaccionaria, sino también porque las acciones políticas tienen implicaciones sociales. Cuando no hay un proyecto social por defender sólo se atina a poner a la persona por encima de todo y lemas como el de "...la patria es primero...", de Vicente Guerrero, es borrado de un plumazo. Entonces se sigue la idea de que "el fin justifica los medios", donde el fin no es un plan social, sino la persona misma.

La semana pasada hice alusión de que el proceso de sucesión presidencial en México lleva fuertemente adherido un interés de la lucha de clases. También mencioné que esa lucha no es imaginaria, es real. Muchos se asustan de que se hable de ese tema porque lo vinculan con una falsa comprensión que tienen de la frase de "la dictadura del proletariado". Pero la lucha de clases no desaparece por el hecho de no hablar de ella.

Lo que estamos viviendo es una dictadura del capital sobre los sectores que viven del trabajo. El capital somete, de muchas maneras, y DICTA rumbo a la sociedad. La derecha (PRIANRD en México) es la representación política de quienes integran esa clase social.

Teóricamente, la dictadura del proletariado es la forma de como éste podría someter al capital y DICTAR dirección a la sociedad, es una fase

¿La patria es primera? o... ¿el fin justifica los medios?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

que tiende a desaparecer las clases sociales y la lucha entre ellas. Es un proyecto en proceso. Las izquierdas son la representación política de las clases sociales que integran el proletariado.

También dije que "El Movimiento de Regeneración Nacional (no me refiero al partido MORENA) se ha convertido en el medio que sostiene, apoya y empuja al nuevo régimen político nacional. Es un movimiento que surgió, y continúa, en los cimientos de la sociedad mexicana. La unidad se da en un ambiente reconciliatorio, pluriclasista, de nacionalismo, de nuevos métodos de la democracia y lucha por el bienestar social".

A la luz de acontecimientos mexicanos, e internacionales, puede verse, por un lado, la relevancia de la práctica política ligada a necesidades y anhelos sociales, en un proyecto de sociedad, y la conexión permanente con su base social; y por el otro, el de una práctica política que lleva como único ingrediente el "triunfo" unipersonal. De eso sólo puede desprenderse la promesa demagógica a una base social a la que sólo se recurre con fines

electorales y que es propia del político ambicioso y vulgar.

Los recientes acontecimientos políticos y legales en Perú (Pedro Castillo), Argentina (Cristina Fernández), en Bolivia (Evo Morales) y Brasil (Lula Da Silva), constatan la ferocidad de la lucha de clases en esas naciones, sus vínculos con el capital transnacional y su representación política, principalmente de Estados Unidos.

En esos escenarios no sobrevive un político ambicioso y vulgar. Por ejemplo: un político como Ricardo Monreal no tiene cabida duradera, por muy maniobrero, negociador o demagogo que resulte, desde el momento en que no se encuadre programáticamente en la línea de alguna clase social. Ya Marx, en una carta enviada a su amigo Joseph Weydemeyer, escribió:

"...Por lo que a mí se refiere, no me cabe el mérito de haber descubierto la existencia de las clases en la sociedad moderna ni la lucha entre ellas. Mucho antes que Yo, algunos historiadores burgueses habían expuesto ya el desarrollo

histórico de esta lucha de clases, y algunos economistas burgueses, la anatomía económica de éstas. Lo que Yo he aportado de nuevo ha sido demostrar: 1) que la existencia de las clases sólo va unida a determinadas fases históricas del desarrollo de la producción; 2) que la lucha de clases conduce, necesariamente, a la dictadura del proletariado; 3) que ésta misma dictadura no es de por sí más que el tránsito hacia la abolición de todas las clases y hacia una sociedad sin clases..."

La historia, y el seguimiento puntual de los acontecimientos, permiten sacar enseñanzas fundamentales, como esa de que "sólo el pueblo puede salvar al pueblo". Hechos relevantes como el desafío de Andrés Manuel López Obrador, por la política derechista de Vicente Fox, dejaron testimonio de la unificación de un líder político, el proyecto de nación, y la mezcla de clases sociales que formaron el escudo contra la limitación de las libertades.

Lo mismo sucedió en Bolivia y ahora en Perú (sobre Pedro Castillo hay una relevante reflexión del doctor Roa Cuevas), donde la política de clases y cúpula es capaz de destituir presidentes, y el pueblo, restaurarlos, así sea a través de otros mandatarios. O, en casos como los de Argentina y Brasil, aplicar mafiosos Estados de "Derecho" para encarcelar dirigentes políticos y cuyos procedimientos legales no son más que la vestimenta legal que cobra la lucha de clases. ■

En el marco de la instalación de la Asamblea General, del Sistema Nacional Anticorrupción (AG-SNA), se pidió a los presidentes de los Comités de Participación Ciudadana (que presiden también los Comités Coordinadores) que estuvieran interesados en hacer una aportación, presentarían una propuesta para integrar a la agenda anticorrupción. La Asamblea General está constituida por los integrantes del Comité Coordinador del SNA y por los presidentes de los Comités Coordinadores. Después de que se procedió a la instalación formal de la Asamblea, quienes habíamos solicitado, una semana atrás, tomar la palabra, a plantear los puntos propuestos por cada uno, para integrar la agenda estratégica anticorrupción de la AG-SNA.

Comparto aquí, con los lectores de *La Jornada Zacatecas* los puntos presentados (por cuestiones de tiempo, solo se disponía de 3 minutos, se leyeron de forma resumida), con el texto (omitiedo la introducción y el párrafo final), donde se planteaban como puntos para la reflexión colectiva, los siguientes:

-Un primer punto central: el tema de la coordinación sistémica, en diferentes escalas. En primer lugar, entre el Sistema Nacional Anticorrupción y los Sistemas Estatales (SEAs); en segundo lugar, la coordinación dentro de los entes de cada Sistema Estatal (SEAs), incluyendo los actores municipales y los actores de la sociedad civil; en tercer lugar, la coordinación horizontal entre los SEAs de las distintas entidades federativas a nivel territorial (por regiones), sectorial -por comisiones temáticas, que se conformarán de manera plural-, y responsables por áreas de la implementación de los acuerdos y/o de la política pública en materia de anticorrupción.

-Un segundo punto es el de la articulación de la agenda anticorrupción, con el tema de la construcción de paz, (incorporando de manera construccional el enfoque de Derechos Humanos y la Perspectiva de Género). En este ámbito percibido, por la sociedad que somos, como

Puntos para la agenda estratégica anticorrupción

RICARDO BERMEO PADILLA

uno de los problemas más graves y urgentes que enfrentamos (basta pensar en los 108,791 personas desaparecidas y no localizadas en México; sin mencionar a las víctimas de otros delitos de alto impacto). Cruzar estas agendas, la de las graves violaciones a los derechos humanos, y la del combate a la corrupción e impunidad, implicaría repensar -juntos- la contribución -en positivo- del SNA, para cortar el nudo generado por la confluencia perversa de las causas que generan y reproducen esta sangrante problemática.

-Vinculación de la agenda anticorrupción con la agenda medioambiental. Más allá de que alguien pudiera pensar que no se trata de un tema pertinente, por lo menos en lo inmediato, habría que recordar que la comunidad científica internacional ha establecido un consenso definitivo respecto a los daños ecosistémicos y a los impactos sociales previsibles y progresivos -en términos del presente y del futuro inmediato y mediano. La crisis climática y ecológica, y las situaciones derivadas de las mismas, son parte obligada del principio de responsabilidad, por ello, la agenda anticorrupción debe comenzar, desde ahora, a establecer las bases para incluir, de manera urgente e inmediata, estas cuestiones. Contamos con suficientes evidencias sobre los problemas crecientes que se están generando: eventos climáticos extremos... sequías cada vez más frecuentes, inundaciones, desplazados climáticos, al grado de que no actuar en este ámbito, raya a estas alturas, en un hecho de "corrupción global flagrante" (si se me permite la expresión), sabemos fehacientemente que, de no realizarse un cambio de rumbo, a nivel

mundial, nacional y local, nos desbordará la catástrofe que se anuncia. Es importante retomar lo avanzado por los y las colegas de Quintana Roo y de Veracruz, y proceder a cruzar decididamente estas agendas.

-Como cuarto punto, propondría analizar, de manera más profunda, la situación mundial contemporánea y la inserción de México en el sistema-mundo, para no limitar la agenda anticorrupción a una axiomática de combate a la corrupción en clave neoliberal. Existen, más allá de los cuatro importantes y significativos ejes de la PNA, otros temas en torno los cuales requerimos generar un "conocimiento situado" que nos permita enriquecer el debate público y la reflexión colectiva. Temas de enorme trascendencia como el de las repercusiones de la carrera armamentista a escala global, como parte de la nueva fase de confrontación bélica que forma e informa la situación mundial contemporánea; cuyas consecuencias sobredeterminan los escenarios por venir a nivel global, nacional y local. Basta señalar dos aspectos para indicar los posibles impactos de esa dinámica geopolítica y económica, impactos modulados por las orientaciones políticas de cada gobierno dado. Consideremos la austeridad -y los recortes presupuestales-, así tenemos cómo en unos Gobiernos el presupuesto se dirige a las políticas sociales, mientras en otros, la austeridad está dirigida a transferir los costos de la crisis en los sectores más desfavorecidos; esta misma distinción es visible en la política fiscal, cuando en lugar de establecer una escala progresiva para los impuestos, paga más quienes más tienen, se decide quitar más y más impuestos a los más

ricos, amparando esa política en explicaciones falaces, multiplicando de modo creciente y sistemático, las desigualdades sociales y la injusta distribución de la riqueza generada colectivamente. Sin que se definan esas orientaciones políticas generadoras de enormes injusticias como hechos de "corrupción".

-Para terminar, señalaríamos como quinto punto la necesidad de -igualmente- profundizar y ampliar los procesos de empoderamiento y apropiación ciudadana de la agenda anticorrupción. Sabemos que el componente ciudadano -es un eje rector fundamental del SNA-, aquí es importante incorporar los resultados de recientes investigaciones, sobre el vínculo entre corrupción y participación ciudadana. Desde esta perspectiva debemos evitar que la corrupción sea percibida como "abstracta", como una realidad invariante, intransformable. Ese tipo de percepción genera desaliento y desmoviliza al involucramiento ciudadano, provocando "perniciosas consecuencias sobre una democracia joven". Debemos apostar por generar el efecto contrario mediante la creación política de catalizadores que detonen -de manera sostenible- la participación ciudadana, para lograrlo es importante ligar la percepción de la corrupción (las experiencias directas de la corrupción) a representaciones sociales capaces de poner de relieve los costos directos e inmediatos que la corrupción genera en la vida concreta de los sectores sociales afectados.

Se trata de cuestiones (entre otras), sin duda alguna -cruciales-, que permitirían contextualizar las coordenadas de la agenda anticorrupción bajo estándares orientados a impulsar una política propia de una democracia substantiva, contribuyendo -de ese modo-, a clarificar y tematizar el sentido y propósito de la agenda anticorrupción, cuyos objetivos -para ser comunes- deben incorporar -operativamente- el principio que debería ser la piedra angular de todo régimen verdaderamente democrático, a saber... "No habrá decisión sin participación en la decisión". ■

► RAYUELA

Con un ingreso constante, al menos hay que darle su manita de gato al estacionamiento de la Bicentenario.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ALGUIEN QUE APURE A MANUEL FLORES SONDUK.

Tras la investigación inicial que hizo la FGJEZ a la policía de Pinos, los demás municipios están en la mira para que sus policías sean investigados, empezando por la portación legal del armamento. Eso de que los tres "presuntos" policías



detenidos al parecer laboraban bajo la figura de auxiliares, encaja en el caso de que se mantuvieran a la espera de que les realizaran los exámenes de control de confianza, por lo que varios alcaldes se han manifestado inquietos porque desde el Secretariado Ejecutivo de Seguridad

Pública no han impulsado la celeridad a los pocos exámenes que han solicitado ante el Centro Estatal de Evaluación -ya sabemos que poca gente está interesada- así que urgen al titular, **MANUEL FLORES SONDUK** que dé prisa a estos trámites para fortalecer aunque sea con uno o con dos elementos más sus precarias corporaciones municipales.

FRANCISCO MURILLO SE ANDA CON SIGILO.

El fiscal **FRANCISCO MURILLO** está actuando con total sigilo en las investigaciones que están haciendo sus fiscales en materia de homicidios dolosos, con tal de que no les tumben



luego la carpeta de investigación por faltar al debido proceso. Tiene en sus manos varias papas calientes de interés público, como los homicidios de policías de distintas corporaciones y el más reciente que hasta el presidente

LÓPEZ OBRADOR dedicó varios minutos de la mañana: el asesinato del juez de Río Grande. Adelantó que espera brindar información interesante sobre las investigaciones que hizo su personal, este fin de semana. De buena fuente sabemos que hay al menos dos detenidos, pero dejemos que el fiscal nos informe a cabalidad al respecto.

LE LLEVEN PETICIONES A LOS DIPUTADOS.



Ahora que están en el análisis del Presupuesto de Egresos 2023, los diputados locales tienen una fila de peticiones que pareciera interminable. La Comisión de Presupuesto y Cuenta

RAMONA VERDE

Pública que encabeza el diputado **JOSÉ GUADALUPE CORREA VALDEZ** comenzó a escuchar las posturas de distintas dependencias, asociaciones, sindicatos y organismos que operan con recurso público, quienes buscan tocar el corazón de los legisladores para que les aprueben un poco más de presupuesto para el año que entra, o que les den aunque sea poquito, como a la gente de APAC, a la que este año no le dieron ni un peso y aun así siguieron trabajando con financiamiento privado para seguir brindando apoyo y tratamientos, que son muy costosos, a los niños con parálisis cerebral.

LLEGA NUEVO MANDO DE LA GUARDIA NACIONAL.

No es que se haya sacado la rifa del tigre, pero definitivamente, el general **LEONEL ALCARAZ ALARCÓN** viene a ocupar un cargo complicado, de alta responsabilidad y que exige mucho compromiso. Tras la muerte del general **JOSÉ SILVESTRE URZÚA PADILLA** en el



municipio de Pinos, donde perdió la vida en combate, en la Secretaría de la Defensa Nacional estaban pensando a quién mandar de coordinador estatal de la Guardia Nacional a Zacatecas y designaron a **ALCARAZ ALARCÓN**. Como el resto de generales, tiene una amplia trayectoria, pero lo que tendrá a su favor es que en cuanto llegó, también arribó un equipo de 350 artilleros del Ejército para coadyuvar en las labores de seguridad en la entidad y faltan otros tantos que llegarán en próximos días.

OTRA VEZ, VEHÍCULOS DAÑADOS CON PONCHALLANTAS.

Ayer, nuevamente hubo vehículos dañados por ponchallantas en la carretera Fresnillo-Jerez. Varias unidades motrices quedaron varadas en la carretera, una de las más peligrosas de



Zacatecas, si no es la que más, y lo dice la gente tanto de Jerez como de Fresnillo. Y como ya lo han dicho las autoridades civiles, la vida sigue y se tiene que continuar con lo programado, así que el alcalde de Jerez, **HUMBERTO SALAZAR CONTRERAS**, decidió que las actividades que tiene proyectadas para el fin del año van a seguir conforme lo planeado. Al fin que ya le aseguraron que le enviarán más personal de seguridad, tanto del Ejército como de la Guardia Nacional. Lo que al doctor más le puede es que algunas comunidades ya se habían recuperado y ahora otras, como El Durazno, volverán a quedarse solas.

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, Presidente de la Asociación Civil, Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento. Mtro. en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Corazón de plata, calles de sangre

“La violencia en Zacatecas, está por recrudecer, y es que con los pasados bloqueos del narco, solo demostraron que pueden poner en jaque al gobierno y a la ciudadanía, el día y la hora que quieran, sin que ninguna autoridad de ningún nivel, pueda hacer algo.”

Es triste ver y escuchar lo que sucede últimamente en Zacatecas, corazón de plata, rostro de cantera, la fragilidad de la seguridad de las personas quienes vivimos aquí, lugar donde se ha convertido en la principal zona de disputa de los grupos del crimen organizado, como en algún momento lo fueron Michoacán, Tamaulipas o la zona de la Laguna. Por supuesto que quienes viven aquí, no eligieron vivir en un lugar que se convertiría en la frontera entre los dos grupos más fuertes de México, el cártel de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación (CJNG), ni como hace varios años, en un punto de confrontación entre Zetas y Golfos. Zacatecas es un punto nodal en la logística del país. Lo es para las mercancías que van de Este a Oeste y de Norte a Sur, y por supuesto también para el

tráfico de drogas.

¿Qué hicieron o dejaron de hacer los gobernadores y presidentes municipales? Todo y nada. Esto es, es evidente que solos el Gobierno del Estado y los municipios no pueden frente a un fenómeno que los rebasa, necesitan de toda la fuerza del Estado, particularmente del Gobierno federal y la Fiscalía General de la República; sin embargo, como sucede en todo el país, los gobiernos subnacionales han decidido convertirse en meros espectadores.

¿Ha hecho algo el Gobierno Federal? Nada, más allá de echar rollo en las mañaneras y ponerle, desde Palacio, nombre a cosas que no existen. El Plan Zacatecas II es un nombre vacío, pues no tiene objetivos, plazos o estrategias. Se trata sólo de una “presencia disuasiva” con nombre ele-

gante, pero que claramente no ha disuadido a ninguno de los dos grupos, pues en lo que va del año van cerca de mil cien personas asesinadas en este Estado.

El asesinato del general coordinador de la Guardia Nacional en Zacatecas, José Silvestre Urzúa, fue una declaración de guerra. Aunque el Gobierno Federal no va a usar -con toda razón- esa palabra, el nivel de violencia tenderá a incrementarse, como lo vimos ya el fin de semana.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Connoción

“La reacción inmediata a cualquier lesión.”

Alguna vez, practicando senderismo, di un mal paso al momento de bajar la montaña, por lo que resbalé y para evitar golpearme en la cara, puse mi mano extendida sobre el suelo. Me golpeé tan duro contra las piedras, que pude apreciar cómo mis dedos medio y anular, por el impacto, se doblaron hasta sentir que con mis uñas podían tocar mis nudillos. Al momento de mirarlos, me sorprendí de ver mis dedos en curva hacia atrás, que no quise pensar en nada, solo me dije a mí mismo; “acomódalos rápido”, tome ambos dedos y en un movimiento fulminante, los regresé a su lugar. Cerré los ojos y di la orden de cerrar mi mano para formar un puño, cuando pude hacerlo, sentí mucho alivio, no había tenido una fractura, solo una luxación. En toda esta acción no recibí ningún dolor, ciertamente demostró, el malestar, apareció segundos más tarde.

¿Por qué no hubo dolor al momento de la luxación? Es porque la caída, sumado al impacto en mis dedos, produce un estado momentáneo de connoción en mi organismo. El dolor, llegó y se hizo presente solo cuando la connoción desapareció y mi mano reaccionó a los movimientos bruscos

producidos por el golpe y por el acto de acomodarme mis dedos. Alexander Lowen subraya que: *“La reacción inmediata a cualquier lesión es la connoción que puede llegar tan lejos como hasta causar una pérdida de conciencia”* y que es *“solo cuando desaparece la connoción, y el cuerpo reacciona positivamente a la lesión, que se desarrolla el dolor”*. Ahora, el origen de la palabra *connoción* deriva del latín *“conmotionis”* que significa *sacudida*, cuando recibimos una noticia o un golpe de duro impacto, ya sea emocional o físico, puede experimentarse que se encuentra en un lugar diferente al que se estaba. Por eso cuando alguien se entera que un familiar falleció por una muerte fulminante, hay quien entra en un estado de shock y después en una fase de negación, cuando por fin parece que tiene que aceptar su pérdida, es que el dolor se hace presente, si esa persona no lloró en el sepelio, posiblemente lo hará en otro momento. Cuando no hay resistencia al dolor, el resultado es un acto menos doloroso. Lo doloroso ocurre, solo cuando se niega y no se quiere aceptar eso que duele.

El dolor puede entenderse como una expresión positiva de esa caída. Antes de ese evento, solía bajar a toda

prisa la montaña, no medía las consecuencias y el hecho de sentir con qué facilidad mis dedos se doblaban como si fueran de hule, me espantó, lo hizo tanto, que comencé a pensar en lo que sería mi propia muerte, una vez muerto, no experimentaré ningún tipo de dolor, el dolor; *únicamente se experimenta en la vida.*

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**